

INSTITUT UNIVERSITAIRE DE PREMIÈRE LIGNE EN SANTÉ ET SERVICES SOCIAUX

Mission

L'Institut universitaire de première ligne en santé et services sociaux (IUPLSSS) est composé d'une équipe de chercheurs et de professionnels qui ont pour objectif de placer la personne au cœur des soins et services offerts.

Budget ANNUEL

2,2 millions \$

Vision

Être une référence de renommée mondiale sur la personnalisation des services de santé et des services sociaux de première ligne.

L'IUPLSSS EN CHIFFRES

AXES DE RECHERCHE

3

ACTIVITÉS DE TRANSFERT DE CONNAISSANCES

26

THÉMATIQUES TRANSVERSALES

3

PUBLICATIONS SCIENTIFIQUES

55

COMMUNAUTÉS DE PRATIQUE

ANIMÉES PAR L'ÉQUIPE DES PROJETS NATIONAUX

8

DES PERSONNES DÉVOUÉES

118 Chercheurs, praticiens-chercheurs et collaborateurs de milieu de pratique

237 Étudiants de nos chercheurs membres

11 Citoyens impliqués dans le Comité des usagers de l'Institut (La Force du Nous)

FAITS SAILLANTS

Un nouveau directeur scientifique POUR L'IUPLSSS

Le CIUSSS de l'Estrie – CHUS et l'UdeS ont nommé Baptiste Godrie directeur de l'IUPLSSS. Il est entré en poste le 1^{er} janvier 2022 pour un mandat de 4 ans, succédant ainsi au professeur-chercheur Paul Morin, qui assurait la direction depuis 2015.

Détenteur d'un doctorat en sociologie de l'Université de Montréal, M. Godrie possède un leadership qui lui permet de positionner l'IUPLSSS au premier plan en matière de recherche sociale en milieu de pratique, dans un contexte de renouvellement du programme de recherche de l'IUPLSSS. Durant plusieurs années, il a œuvré dans un Centre affilié universitaire (CAU).



BAPTISTE GODRIE

Les projets nationaux

L'équipe des projets nationaux en transfert des connaissances est reconnue pour l'animation de communautés de pratique, l'implantation de bonnes pratiques et l'accompagnement dans le changement de pratiques au sein du réseau de la santé et des services sociaux (RSSS). Le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) sollicite l'équipe depuis plus d'une dizaine d'années pour sa compétence en transfert des connaissances et sa capacité à bien accompagner des changements de pratiques. Les projets menés par l'équipe touchent l'ensemble des établissements du RSSS. Les sujets abordés sont nombreux et variés, tels que les services en première ligne, des actions de santé publique, les services aux aînés et à leurs proches aidants.

Realisations marquantes

- Développement d'une stratégie d'accompagnement dans l'application du cadre de référence sur les services de proximité, en collaboration avec l'IUPLSSS du CIUSSS de la Capitale-Nationale.
- Lancement du *Guide de soutien pour intervenir auprès d'enfants de 5 à 13 ans à risque suicidaire* et création d'une communauté de pratique pour soutenir les accompagnateurs cliniques d'intervenants auprès de ces enfants.
- Lancement du guide *La sécurisation culturelle en santé et en services sociaux – Vers des soins et des services culturellement sécurisants pour les Premières Nations et les Inuit*.
- Élaboration et diffusion d'outils de soutien aux pratiques parentales à l'intention des familles ayant des enfants de 2 à 5 ans, vivant en contexte de vulnérabilité.



Des chercheurs qui travaillent à comprendre la pandémie de COVID-19

L'an passé, plusieurs projets ayant pour but de documenter les effets de la COVID-19 sur les services et la population ont démarré. Sept nouveaux projets ont vu le jour cette année, portés par des chercheurs membres de l'IUPLSSS :

1. Le programme Inspiration, qui évalue et compare des interventions basées sur la présence attentive, la philosophie pour enfants et l'art-thérapie sur la santé mentale des enfants du primaire durant la COVID-19 et en contexte scolaire primaire régulier.
2. Le programme PROPOS (PROmotion de la santé mentale POSitive pour les jeunes), qui évalue l'implantation d'une approche partenariale entre le milieu de la santé et le milieu scolaire sur la santé mentale des jeunes.
3. Les différentes approches lors de la distribution de vaccins pour les populations mal desservies et à risque pendant la COVID-19 : pratiques exemplaires et leçons apprises au Canada.
4. Les jeux de hasard et d'argent, jeu problématique et pandémie de COVID-19 : l'expérience des personnes LGBTQIA2S+.
5. Les interventions fondées sur des données probantes pour lutter contre le trouble d'anxiété sociale pendant la COVID-19.
6. Un projet nommé *Mieux répondre aux besoins de santé non satisfaits des personnes avec des besoins de santé complexes : un partenariat entre les groupes de médecine de famille et la communauté.*
7. Un projet qui évalue les effets de la COVID-19 sur l'intervention collective à Sherbrooke.

Les retombées dans la pratique et la communauté

- Le centre de réadaptation pour jeunes en difficulté d'adaptation - point de service Val-du-Lac du CIUSSS de l'Estrie - CHUS et Fabienne Lagueux, chercheuse à l'IUPLSSS, ont mis sur pied un projet de recherche visant à créer et déployer des services spécialisés répondant aux besoins des jeunes hébergés. Le Centre de réadaptation pour jeunes en difficulté d'adaptation souhaite mettre en place un centre de jour pour offrir des services spécialisés aux jeunes hébergés et ainsi mieux répondre à leurs besoins de réadaptation. Ce projet provient directement des préoccupations exprimées par les équipes cliniques et les gestionnaires, qui ont observé une augmentation de la clientèle hébergée à Val-du-Lac requérant une plus grande intensité ou une spécialisation de services plus importante.
- La DPJ de l'Estrie s'est tournée vers l'IUPLSSS afin de développer une offre de formation innovante répondant aux besoins de ses intervenants seniors. Des ateliers de réflexion destinés aux intervenants seniors de la DPJ et du secteur Application des mesures ont été co-construits et une trousse de formation a été remise à la DPJ pour que la direction puisse avoir tous les outils en main afin de pérenniser ces formations.
- Martine Shareck et Serigne Touba Mbacké Gueye, chercheurs à l'IUPLSSS, ont poursuivi le projet *Quartier Marie-Reine de Sherbrooke : Ensemble, créons un milieu de vie à notre image.* En décembre 2021, ils ont organisé une activité citoyenne dans le quartier, en collaboration avec les organisateurs communautaires du CIUSSS de l'Estrie - CHUS et l'Initiative sherbrookoise en développement des communautés (ISDC). Un comité formé de citoyens du quartier est toujours actif et des actions sont à venir pour améliorer la qualité de vie dans le quartier!
- Mylaine Breton, Isabelle Gaboury, Catherine Lamoureux-Lamarche, Mélanie-Ann Smithman (boursière de l'IUPLSSS) et François Bordeleau ont déposé, en février 2022, un mémoire qui propose des pistes de solutions pour améliorer l'accessibilité des services de première ligne dans le cadre des auditions publiques sur le projet de loi numéro 11.

RAYONNEMENT

Les travaux des membres de l'IUPLSSS ont rayonné de différentes façons cette année :

- Jean-François Pelletier a publié le livre *Se rétablir en santé mentale* chez Elsevier Masson en France. L'ouvrage a été remarqué par les éditeurs de la revue française *Santé mentale*, qui l'ont qualifié « d'ouvrage fondateur ».



- Philippe Roy a déployé cette année son projet de coopération avec les pays nordiques, qui vise à partager les expertises en transfert de connaissances en santé et bien-être des hommes au Québec et dans les pays scandinaves.
- Denis Bourque a lancé, avec Clément Mercier, son dernier livre, *Intervention collective et développement des communautés - Éthique et pratiques d'accompagnement en action collective.*
- Lara Maillet a présenté, dans plusieurs colloques scientifiques d'envergure provinciale et internationale, les résultats de ses recherches sur l'intervention de proximité intégrée à la première ligne de santé et de services sociaux pour faciliter l'accès aux soins des personnes en situation de vulnérabilité.
- Une revue réaliste portant sur les soins de santé et les services sociaux intégrés en proximité des territoires et des populations (*Integrated community care*) est en cours, et deux articles ont déjà été publiés. L'un porte sur le cadre conceptuel et l'autre présente le protocole de la revue.

DISTINCTIONS



Félicitations à **Julie Lane**, chercheuse régulière à l'IUPLSSS et directrice du Centre RBC d'expertise universitaire en santé mentale destiné aux enfants, adolescents et jeunes adultes. Elle a remporté le mérite estrien pour sa carrière ainsi que son travail au sein du Centre RBC d'expertise universitaire en santé mentale.



Un hommage a été rendu à **Paul Morin** par la présidente-directrice générale adjointe du CIUSSS de l'Estrie - CHUS, Robin Marie Coleman, lors de l'Assemblée annuelle de l'IUPLSSS. Elle a tenu à souligner son leadership et son engagement au cours des six dernières années en tant que directeur scientifique de l'IUPLSSS.



La **Dre Catherine Hudon** a été intronisée à la Société royale du Canada pour sa contribution exceptionnelle à la recherche et pour son leadership visant à offrir une trajectoire de soins plus cohérente aux personnes ayant des besoins de santé complexes.



Créé en 2017, le Comité des usagers de l'Institut (La Force du Nous) est impliqué de manière transversale dans les activités de l'IUPLSSS.

En 2021-2022, les usagers-partenaires ont notamment contribué aux activités suivantes :

- Rencontres du comité exécutif;
- Atelier réflexif sur le projet du Laboratoire Communauté des savoirs;
- Congrès 2021 de l'ACFAS;
- Jurés dans 4 concours organisés par l'IUPLSSS;
- Groupe de travail (amélioration des processus d'inscription aux activités de transfert de connaissances).

Nous joindre

iuplsss.ciussse-chus@ssss.gouv.qc.ca

819 780-2220, poste 45722

www.iuplsss.ca